
延安整风运动对国民党的影响

王续添

50年前的延安整风运动，不仅在中国共产党内发生了巨大作用，对当时处于执政地位的中国国民党也产生过影响。但是，长期以来，史学界未有论及。本文试对此作一探讨，不当之处，尚祈指正。

—

抗日战争中后期，以1942年2月毛泽东发表《整顿党的作风》一文为标志，中国共产党以延安为中心，在全党范围内开展了整风运动，确立了以马列主义与中国革命实际相结合的毛泽东思想作为党的指导方针，使全党在以毛泽东为首的党中央周围达到空前的团结。毛泽东指出：延安整风运动，“使我党在思想基础”方面“立于不败之地”。^①

中国国民党对延安整风运动公开发表议论，是从1947年下半年开始的。1947年9月14日，蒋介石在国民党六届四中全会暨党团联席会议上的演讲中，对延安整风发表了较多的议论。其后，蒋介石在一些文章著作中均有论及。蒋介石认为，中国共产党开展延安整风运动的最终目的，就是壮大中国共产党的力量，与国民党争天下。他说：共产党“在延安山谷中，从民国三十二年发动所谓‘整风运动’起，便逐渐扩张，今天竟发动全面的叛变，由此可见，他们

① 《毛泽东选集》第3卷，人民出版社1991年第2版，第943页。

的训练是有目的的”。^① 他又说：共产党“训练的目的，则是要推翻我们的国民政府，消灭我们的国民革命军”。^② 后来，他在《苏俄在中国》一书中也称：延安整风运动，“是中共准备全面叛变的基本工作”。^③

关于延安整风运动的内容和实质，蒋介石认为，“是以马克思主义为中央思想。他要使每一个干部和士兵都成为马克思主义的信徒，并且妄想以马克思主义为号召，来迷惑我们全中国的同胞”。^④ 在蒋介石看来，“共产党的理论是‘唯物’的”，但“行动和方法却是‘唯心’的”。他认为，延安整风运动的基本原则——理论联系实际，即“马克思主义中国化”，就是“马列主义毛泽东化”，“毛泽东主义同化了马克思”。^⑤

蒋介石认为，延安整风运动是“成功”的。他说：“现在共匪力量增强，到今天还能苟延残喘，其力量大半是由于他这个整风运动而发生的。”^⑥ 延安整风运动使中国共产党养成了“科学的精神和科学的办事方法”，并“运用于组织、宣传、训练与作战”，“逐渐打破其过去空疏迂阔的形式主义，使一般干部养成了注重客观，实事求是的精神。这可以说是共匪训练最大的成功”。^⑦

国民党对延安整风运动公开研讨和发表议论是从 1947 年 9 月国民党六届四中全会和党团联席开始的，但其对延安整风运动的借鉴却可以说是从 1942 年延安整风运动全面开展后不久就开始了。

① 《戡乱建国干部训练班的意义和任务》，台湾国防研究院编《蒋总统集》第 2 册，第 1623 页。

② 《军事训练之方针和要旨》，引书同上，第 1626 页。

③ 《蒋总统集》第 1 册，第 293 页。

④ 《蒋总统集》第 2 册，第 1626 页、1620 页。

⑤ 《蒋总统集》第 2 册，第 1626 页、1620 页。

⑥ 《干部同志对敌最后决战的方法与理论斗争的准备》，《蒋总统集》第 2 册，第 1619 页。

⑦ 同上，第 1626 页。

1942年11月国民党五届十中全会上，蒋介石虽称对于延安整风运动“很少注意”，“不屑研究”^①，但延安整风的影响在他提出的革新国民党的措施、办法以及国民党的一些决议中，已可隐约看到。如在蒋介石“关于革新本党精神策进党政工作”的23条意见中，第一条就是“提倡公开批评与自我批评”，此外，还有“加强党员之理论训练与宣传技能”，“各级训练应严督勤训，不专重形式，而重精神与实际”，“党务与教育打成一片，重在掌握其精神与重点，不必拘于形式”等。^②

1947年9月14日，蒋介石在国民党六届四中全会暨党团联席会议上，公开向国民党高级干部提出研究延安整风运动和改造国民党的任务。这次会议还印发了延安整风运动中的3篇文件，即《关于调查研究的决定》，《关于在职干部教育的决定》，《关于增强党性的决定》。蒋介石说：这3篇文件“是非常重要的参考资料，大家要特别注意研究，看看他们是如何增强党性，加强全党的统一，如何调查敌情、研究敌情，如何改造教育干部、改造学习的风气”。他强调说：《关于调查研究的决定》“特别重要”，“从这个文件中，可以看出他们调查研究的工作是何等实在、何等彻底”。^③ 在这次全会上，蒋介石指出，改造国民党，重在干部的教育。他说：“我们各级干部的作风、方法和技术，都应有一番彻底的改革”，“我们必须举行一次大规模的训练，来改造我们一般干部同志的精神和行动，以期能适应今后的环境。”^④ 随后，国民党举办了一些干部训练班和军政干部会议（如1948年1月举办的戡乱建国干部训练班和军事训练会议等），教育国民党各级干部，学习共产党经过延安整风运动培养起来的“科学的精神和科学的办事方法”，号召“从根本上改

① 《蒋总统集》第2册，第1619页。

② 荣孟源主编：《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》（下），光明日报出版社1985年版，第780页，813—814页。

③ 《蒋总统集》第2册，第1619页。

④ 《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》（下），第1181页。

革本党的精神，造成新的革命风气，变颓唐委靡为蓬勃奋发，变自私自利为勇敢牺牲”。^①正如美国史学家易劳逸所分析的：“蒋介石承认，共产党的特点就是坚持‘科学的方法’。在他看来，这种方法是通过延安整风运动慢慢教育培养的。因此，他殷切期望他的部下仿照这一运动，以加强国民党的组织性，提高军队的战斗力。”^②

1949年10月，国民党败退到孤岛台湾之后，蒋介石成立了国民党中央改造委员会，继续改造国民党，对于共产党经过延安整风运动培养起来的作风仍予以借鉴。在党内生活中，继续提倡批评与自我批评。1952年10月18日国民党“七大”通过的《中国国民党反共抗俄时期工作纲领案》中，即有“建立优良的批评制度，造成风气，鼓励党员彻底检讨自己，忠实批评同志”的条文。^③在党与民众的关系上，提倡“服务精神”和“群众路线”^④，开展“社会调查”，强调发展群众路线的旨趣，“即欲藉以明了群众之好恶向背，体察群众之利害趋势，使群众要求能反映于党内，党的政策能推行于民间”。^⑤群众工作已成为国民党的“中心工作之一”。^⑥《蒋李斗争内幕》一书中评论道：“国民党当局历经惨败，始终不觉悟，直至逃亡海外，困守孤岛，仍思摹仿共产党作风，以党团组织渗入部队团体，加以控制。”^⑦可见，这一阶段，国民党对于延安整风运动的借鉴，是公开的、明确的，也是多方面的。

国民党在断断续续的革新、改造过程中，借鉴中国共产党延安整风运动的经验，所要解决的，主要是以下几个方面的问题：

第一，用三民主义武装全党。蒋介石在国民党五届十中全会上

① 《蒋总统集》第2册，第1623页。

② (美)易劳逸：《毁灭的种子》，中译本名为《蒋介石与蒋经国》，中国青年出版社1989年版，第267页。

③ 《革命文献》第77辑，第50页。

④ 《革命文献》第77辑，第20页。

⑤ 《革命文献》第77辑，第120页。

⑥ 《革命文献》第77辑，第121页。

⑦ 梁开俊：《蒋李斗争内幕》，(香港)亚联出版社1954年版，第164页。 ·

提出：“今后我们必须以革命精神和主义做我们的武装。”^① 1947年3月23日国民党六届三中全会通过的《现阶段的党务方针》文件，对“忽视革命理论”作了全面检讨，指出：“恢复党的革命精神，必从实行革命主义，以完成革命任务开始。这是根本的一着。”“举凡言论行动，研究思考，用人行政，均须根据主义，每个党员应以‘主义第一’为座右铭”，“要实行主义，必须研究主义和宣传主义”。它规定了研究、宣传三民主义的7项措施。^② 到台湾后，蒋介石仍把“清理党内的思想”，确立“三民主义思想”放在各项工作的首位。^③

第二，反对派系组织活动，加强国民党的团结统一，这是实行主义的组织保证。《现阶段的党务方针》文件中指出：“实行主义，须有强固的组织。”它要求：（一）“全党同志尤其各级干部，应深刻认识党在组织上的危机”；（二）“化除个人成见，反对派系观念，打破小组织思想，痛下决心，速谋团结。尤须从根本上消灭小组织发生与存在之因素，以确保党的统一”；（三）“以民主的方法透过合法的组织，造成党的意志，以集中党员的意志，建立共信团结精神，加强互信”；（四）“厉行选举制度，人才主义”；（五）“随时淘汰投机分子……以确保党员成份之纯一”；（六）“加强党的监察权，严格执行纪律”。^④ 其后不久举行的六届四中全会，通过了《中国国民党当前组织纲领》，再一次把这些条文明确下来。蒋介石希望国民党能象共产党那样，“成为一个整个的战斗体，每个党员都要成为一个战斗员”。^⑤

第三，反对官僚主义、形式主义的腐败作风，培养科学的实事求是的新作风。国民党六届三中全会通过的《现阶段的党务方针》

① 《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》（下），第771页，1107—1108页。

② 《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》（下），1107—1108页。

③ 《革命文献》第77辑，第101页。

④ 《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》（下），第1108—1109页。

⑤ 《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》（下），第1176页。

中指出：“党的工作方式，无论在组织、训练、宣传、民运等方面，必肃清官僚主义，发扬革命作风，厉行民主作风”，并“应减少文字工作，纸上空谈，简化手续及程序，力求切合实际情形，从事实际活动，注意实际效果”。^① 蒋介石反复强调，要养成国民党干部“科学的精神和科学办事的方法”^②，“要把官僚主义作风切实铲除”。^③ 蒋介石要求各级将领“把自己过去一切学历经历，完全抛弃，自视如同一个新入营的新兵，新入学的小学生，以实事求是，精益求精的精神，从头学起”，“真正能成为一个科学时代的新人，努力来作一个科学时代的新干部”^④，把“养成践履笃实的风气”，作为“消灭共匪，复兴中华民国”的3个条件之一。^⑤

二

国民党借鉴、学习和仿效延安整风运动，是从其自身革新、改造需要出发的，从根本上说，则是为消灭共产党及其领导的人民革命力量。大革命失败后，中国国民党由一个资产阶级革命政党蜕变为一个大地主大资产阶级的政党，政治迅速走上专制腐败的道路，随之而来的是权力私有化、党政派系化、武装军阀化。国民党统治集团四分五裂，派系林立，纷争不已。抗战开始后，执政的中国国民党在内政等方面虽然亦有所进步，但就其自身而言，日益膨胀的腐败因素仍严重地浸蚀着它的肌体，致使国民党“上层有党、下层无党，都市有党、乡村无党，为私有党、为公无党”和“党离党员，党员离党”^⑥的局面并未改观。蒋介石在五届十中全会的开幕词中

① 《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》(下)，第1110页。

② 《蒋总统集》第2册，第1625页，1652页，1665页。

③ 《革命文献》第77辑，第114页。

④ 《蒋总统集》第2册，第1625页，1652页，1665页。

⑤ 《蒋总统集》第2册，第1625页，1652页，1665页。

⑥ 《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》(下)，第769页、772页。

说：“以这样一个组织松懈、精神涣散的党，要来领导一个广土众民，积重难返的大国，要使他建设起来，怎样可以成功？”^① 恰在这时，中国共产党开展了全面的延安整风运动，国民党把这一运动中的一些措施、办法“拿来”为其“革新”所用，是并不奇怪的。抗战胜利后，国共两党发生了一场争夺国家政权的战争。在这场战争中，于政治、经济、军事、外交等方面均占据绝对优势的国民党却连连败北，这使蒋介石和国民党感到震惊，同时开始重新认识和认真研究共产党。蒋介石认为：“过去和共产党斗争了二十多年，可以说大部分完全是盲目的斗争，连战斗的基本原则也没有学习。”^② 因此，他号召国民党为“消灭敌人”而“研究敌人、学习敌人”。^③ 他强调研究中共延安整风运动经验，说：“今后我们各级干部，必须把他们这一运动的内容和办法作为研究共匪内容的中心资料，探讨他们的战争技术，用他们的方法，再加以切实的整理来制定比他们更高明更正确的方案，同他们斗争，这样才能消灭敌人。”^④

国民党在革新、改造过程中，试图借鉴和仿效延安整风运动，但结果并不理想。

其一，蒋介石试图象共产党用马克思主义武装全党全军一样，以三民主义武装国民党及其军队，但事实上并未做到。他在总结国民党失败的原因时指出：“戡乱失败最后一步，还是在党的失败，而党的失败主因，是在三民主义信仰的动摇。”^⑤ 他批评国民党高级将领“把三民主义当作了一个口头禅”，在此情况下，以三民主义武装全党全军不过是一句空话。

其二，国民党反对派系主义，加强组织性，虽然有所成就，但很

① 《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》(下)，第 769 页、772 页。

② 《蒋总统集》第 2 册，第 1619 页。

③ 《蒋总统集》第 2 册，第 1619 页。

④ 《蒋总统集》第 2 册，第 1619 页。

⑤ 《革命文献》，第 77 辑，第 90 页。

⑥ 《蒋总统集》第 2 册，第 1641 页。

不彻底。在大陆时期，蒋介石受延安整风运动的启发，大力强化国民党的组织，同时，要求党内各派别放弃自私自利的“本位主义”，团结在他的周围。可是结果却恰恰相反，“党内派系排挤倾轧，更变本加厉，漫无止境”^①，最终葬送了它在中国大陆上的统治。究其根源，是国民党的阶级属性使然。作为资产阶级政党，其宗旨是为少数人谋私利，这就决定了党内除了共同利益之外，还有不同私利，因此，也就必然出现代表不同利益的不同派别、集团。

其三，国民党反对官僚主义、形式主义的腐败作风，培养科学的实事求是新作风的目标亦未达成。蒋介石对于共产党经过延安整风运动培养起来的“科学的精神和科学办事的方法”倍加赞赏，他极力想把这种实事求是的好作风移植到国民党干部身上，但结果是一场空。蒋介石在台湾反思说：“党犯了形式主义的毛病，中了官僚主义的流毒，就只有失败的一条路了。”^②败退台湾后，强烈的危机感和生存意识，使国民党的作风有了很大改观，如大力开展社会调查，党的干部深入基层深入民间等等。但是，国民党并没有从根本上铲除官僚主义、形式主义的坏作风，树立起实事求是的好作风。这是因为它受到阶级的局限，把统治集团利益置于人民利益之上，这就使脱离人民、脱离实际的官僚主义、形式主义作风难以清除。

总之，一个政党的作风，归根到底是由该党的阶级性质所决定的。国共两党的阶级性质不同，延安整风运动的经验，从根本上讲，国民党是学不到手的。

（作者单位：中共吉林省委党史研究室）

① 《蒋总统集》第2册，第1619页。

② 《蒋总统集》第2册，第1723页。